



## Doña Josefa Fuster y Forteza

Viuda de D. Ignacio Fuster, ex-Senador del Reino

Ha fallecido después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

(D. E. P.)

Sus aflijidos hijos, presentes y ausente, hija, hijas políticas, nietos, hermana política, sobrinos y demás parientes, al participar tan sensible pérdida ruegan á sus amigos y conocidos, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el jueves 10 de los corrientes á las once de su mañana en la Santa Iglesia Catedral, por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria:—Palacio 36-1.º

No se invita particularmente.

El Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, ha concedido 40 días de indulgencia á los que ofrezcan una misa, comunión ó parte de rosario en sufragio del alma de la finada.

De comunicaciones

### Sin correo diario

En un editorial de días pasados hacíamos la interrogación «¿Habrá correo diario?» Hoy podemos contestar: oficialmente no lo habrá.

No consta en efecto partida alguna en los presupuestos parciales de Gobernación, aprobados ya por ambas Cámaras, destinada al aumento de subvención para el transporte de la correspondencia pública y oficial, correspondiente al deseo de una expedición más semanal que, si bien no completara en absoluto el *desideratum* de nuestra aspiración de comunicarnos con la Península, el cual se reduce á la comunicación diaria con Barcelona, satisfacía por ahora las aspiraciones del público y del comercio en general.

Aspirábamos á que fuera definitivo el servicio postal iniciado á primeros de Octubre, que hoy funciona con el carácter provisional.

Por ahora, este servicio tendrá que reducirse y suprimirse en primero de Enero el vapor de los lunes, que podemos hoy por hoy considerar como extraordinario y en virtud de un compromiso adquirido por la «Isleña Marítima» con la Administración de Correos, á menos que nuestra empresa naviera obtenga ventajas comerciales y acuerde ser conveniente á sus intereses esta expedición fuera del servicio oficial que viene obligada á prestar.

La eterna imprevisión de nuestro carácter tiene culpa principalísima de este olvido, perpetrado (vergüenza da el decirlo) por el desconocimiento de la importancia de los servicios públicos que han tenido los confeccionadores de esa contabilidad artificiosa que llamamos Presupuestos, en la que parece se barajan las cifras sin mirar á los conceptos; de otra manera la cantidad consignada á este efecto hubiera sido respetada por el señor Ministro de la Gobernación que la suprimiera, Dios sabe si pa-

ra aumentar ese fondo sin justificación de cuentas que se llama de los reptiles.

Confiados de que no habría Ministro capaz de desconocer la importancia vitalísima de este servicio, ni la «Isleña» por su representante señor Avila, ni el Ayuntamiento ni la Diputación ni las Corporaciones oficiales y mercantiles de esta Ciudad, ni la mayoría de nuestros representantes en el Parlamento pudieron evitar el golpe traidor que nos arrebató el ensueño de mucho tiempo, hoy felizmente en práctica para más sentir su carencia cuando se abandone. El señor Rosselló, cuya labor como representante nuestro le conquistó el distrito en propiedad, fué el primero y el único que encontró en las laberínticas callejuelas de secciones, capítulos y artículos del proyecto de Ley de Presupuestos para 1904, que lo que pusiera Maura en ellos para atender más á Baleares había desaparecido, por artes no explicadas y sí solo por el capricho ministerial y así lo expuso en su notable discurso de primeros de Noviembre á propósito de la categoría de este gobierno civil y de otros asuntos insulares.

El Conde de San Simón dedicó su influencia á salvar el compromiso y pudo arrancar la R. O. de Gobernación al Senado para que se restableciera la partida. Debíó llegar tarde esta comunicación oficial, que patentiza el desbarajuste de la gestión gubernativa de don Antonio García Alix, y estamos sin consignación, porque nada hay en el presupuesto aprobado y votado.

No comprendemos, pues, los optimismos que en algunas partes se refljan. No nos satisface que lleguen de Madrid cartas con promesas y con esperanzas y en buena y mercenaria letra escritas. No vemos por donde pueda el Estado dar dinero para este servicio y creemos que es hora de desechar esta confianza para ocuparnos de encontrar medios más factibles con que llegar á alcanzar no se

suprima el correo extraordinario que presta graciosamente la «Isleña Marítima.»

Deben fijarse los concededores de los resortes y labores oficiales que ni aun siendo Presidente del Consejo de Ministros, don Antonio Maura, puede ya alcanzarse lo que se ambicionaba por los medios concretos y los procedimientos claros, que son la norma de los actos públicos y privados de nuestro ilustre paisano. Ni aun pudiendo sacar este dinero del fondo secreto, á donde á ido á parar en realidad, que es de donde podría brotar *secretamente*, porque en el secreto está su característica, se avendría á ello. En discusión los Presupuestos no es factible una transferencia de crédito entre servicios de dotación excesiva é incompleta, ni menos acudir ya al proceder desechado de los créditos extraordinarios ni de ampliación de crédito, verdadera panacea de regimenes pasados. Por manera que oficialmente no vemos modo ni manera de salvar el correo diario. Bien quisieramos equivocarnos y poder confesar este error.

La «Isleña Marítima», tan interesada como el comercio y el público en ello, es la que hoy por hoy puede resolver el conflicto, procurando empero ni ahora ni en adelante causar perjuicio en intereses creados. Incumbela de acuerdo con las entidades locales resolver el problema.

Nosotros, por la significación modesta que tenemos y por la parte de opinión que podemos representar dentro la aquiescencia que nos prestan nuestros abonados, proponemos un procedimiento. La Cámara Oficial de Industria, Navegación y Comercio podría á este efecto, como principal interesada por lo que representa, convocar á una reunión á estas entidades y á la «Isleña Marítima» y juntas estudiar la solución más adecuada para resolver el problema, interin oficialmente pueda encontrarse el remedio al mal que principia á aquejarnos.

Entendemos tan vitalísimo este asunto, que lo colocamos por encima de todos los locales pendientes.

### Desde la meseta

Cuartillas para LA TARDE.

Nace hoy el Gobierno, y ya le mina la malicia. Apenas se ha dado el gabinete cuenta de su existencia, y ya habrá podido oír acusaciones el arquitecto.

Por fortuna, la seriedad del Presidente, su honradéz acrisolada y justo motivo de culto, ponen á él y á sus ministros á cubierto de los tiros venenosos de la envidia del correligionario y de la maledicencia del adversario.

Nadie se explica que el autor de la proposición, que fué causa ocasional de la caída de Villaverde, haya tenido un asiento en el banco azul, sin que antes hubiese sonado su nombre lo suficiente para llevar cartera ministerial y menos se hubiese distinguido como especial conocedor de la enseñanza. Por otro lado, todos son á preguntarse por qué los que más alaban, ejerciendo casi una exclusividad, la altura y fuerza y seriedad del Gobierno, sean los monteristas, que, por su significación de siempre y más por el color rojo que las imprime Canalejas, debieron ser quienes dirigieron los primeros disparos contra el tinte clerical—fraseología á la *derniere*—que presenta el ministerio flamante.

Y, de aquí, la polvoreda armada prematuramente, y el grito de «traición, contra conjural» que ya no deja en paz los oídos de los ministros acabados de hacer, á los cuales no se concede ni siquiera el derecho á que se les deje tranquilos unos días, tras de los cuales nos digan á qué y por qué vinieron y qué y por qué hemos de esperar de ellos.

¿Es esto serio? ¿Es posible que se pueda así gobernar? ¿Es concebible que se atropelle de tal manera el patriotismo de figuras como Maura, de las cuales lo menos que se sabe—y es no poco—es que no es ni fué intriguante, ni es ni fué vanidoso, ni es ni fué ambicioso? ¿Con que derecho queremos que no rehuyan estas cargas, siempre pesadas, odiosas en momentos especiales cual el presente, gentes que no van ni quieren ir al Poder por el Poder, sino que son arrastrados á él por las circunstancias, por la imprescindible necesidad de salir del pantano?...

De continuar por este camino, presumo que no dejará de tener prontamente todos los imitadores posibles la acción del Sr. Silvela, y que el Poder habrá de ser entregado á las pasiones y usufructuado, cual merienda de negros, por esa pléyade de nulidades ilustres, que nos deshonra y nos conducirá al aniquilamiento.

La seriedad, repito, de Don Antonio Maura y sus antecedentes, á prueba de bomba, hacen que esos escupitinajos sean lanzados como si al cielo se arrojaran y contra el que los dispara caigan ensuciándole; pero, á pesar de todo, es de temer que la abnegación tenga su límite y que no tarde el día en que la honradéz política, y la seriedad política y el patriotismo se escondan en el rincón de la casa particular.

Vean, vean los maldicientes á que nos exponen y á que se exponen.

Y, si no más, mirenselo al espejo.—C.

5 Diciembre, 1903.

Juicios, efectos y propósitos

### Alrededor del Gobierno

La prensa

El Liberal

El Liberal dice que el señor Maura posee una soberana elocuencia y pregunta: ¿Poseerá igual arte para ejercer el cargo de jefe de Gobierno? Pronto lo veremos, añade.

El Imparcial

El Imparcial dice que el actual Gobierno está formado por la extrema derecha del partido conservador.

Le ofrece su benevolencia, esperando que hará algo provechoso para el país, haciendo olvidar el fracaso del Gabinete Villaverde.

El Globo

El Globo inserta una carta dirigida al Rey, comentando la última crisis. Dice que no se puede vivir en un país que en un año ha tenido cuatro Gobiernos.

La opinión de Salmerón

El señor Salmerón ha repetido que la crisis ha demostrado la eficacia de la obstrucción de los republicanos contra el Gabinete Villaverde.

Con nuestra actitud—añadió—se ha logrado que las minorías sean respetadas y se les guarden las consideraciones debidas.

En un año que hace que el partido conservador está en el poder, se han gastado tres Gobiernos con tres programas distintos. Se ha patentizado, pues, que el partido conservador está desorientado, faltándole unidad y continuidad.

El señor Maura—siguió diciendo el jefe de los republicanos—ha constituido un Gobierno muy personal. Contra él lucharemos como adversarios leales. Nuestra conducta se amoldará á los deberes y conveniencias del país y á los dictados de nuestra conciencia.

Los ministros

De Hacienda

El nuevo ministro de Hacienda, señor Osma, en las breves declaraciones que ha hecho se ha manifestado opuesto al señor Villaverde en la apreciación de las cuestiones monetarias.

Respecto á lo que hará en el ministerio, el señor Osma no ha adelantado nada, por creerlo prematuro todavía. Únicamente ha dicho que es partidario de los reembolsos del Banco de España, y que se opondrá á la intervención de dicho establecimiento de crédito en el mercado de papel.

Entre el personal del Ministerio de Hacienda han producido verdadero pánico los anuncios de reformas que se propone llevar á cabo el Sr. Osma. Según parece, el ministro de Hacienda actual ordenará á los jefes de negociado que le manifiesten á donde van al salir de la oficina, para saber donde hallarles en el caso de que necesite consultar con ellos urgentemente.

Además establecerá el señor Osma un turno de guardia, compuesto de un oficial por negociado.

Este turno funcionará desde las once de la mañana hasta las ocho de la noche.

De Marina

Se asegura que el nuevo ministro de Marina, señor Ferrándiz, tiene el propósito de suprimir la subsecretaría del ministerio de su cargo.

Los asuntos que eran incumbencia de dicha oficina se distribuirán entre la secretaría militar y dirección de material del mismo.

De Guerra

Martitegui

El nuevo ministro de la Guerra, general Linares ha dicho que la dirección de la Guardia civil se proveerá esta semana.

Indicase con insistencia, para ocupar el cargo, al general Martitegui.

De Estado

El nuevo ministro de Estado ha dicho que ha enviado telegramas á todos nuestros agentes diplomáticos en el extranjero, participándoles la constitución del actual ministerio.

Ha manifestado, además, el señor Rodríguez Sampedro, que está conforme con el criterio seguido por su antecesor en el ministerio, y que aprueba el proyecto de reforma de la carrera consular, pero lo estudiara detenidamente.

Propónese igualmente fomentar nuestras relaciones con las repúblicas ibero-americanas, pues le consta que dichas repúblicas desean cada día más estrechar sus relaciones con España. Piensa el señor Rodríguez Sampedro realizar las gestiones necesarias directamente entre aquellas repúblicas y España y no por medio de agentes comerciales.

Procurará también el ministro de Estado que nuestras mercancías puedan hacer escala en el puerto de Hamburgo.

El señor Montero Ríos

Creo dicho personaje que el Gabinete actual se encuentra en mejores condiciones que el anterior, pues dispone de una mayoría propia.

**Aplauden el nombramiento del señor Rodríguez Sampedro para el ministerio de Estado, entendiéndose que su labor en el mismo puede ser provechosa.**  
El señor Montero Ríos opina que el señor Maura con su extraordinario talento, tratará la cuestión religiosa sin intransigencias, lo mismo que la cuestión social, inspirándose en las buenas doctrinas del señor Dato.

**Una versión**

Dícese que el señor Villaverde, en la entrevista con el Rey, le dijo: —Yo, al ser ministro en 1889, como al serlo hace un año, llevaba, al recibir el encargo de formar Gobierno, una significación y un programa económico, que es conocido del Trono y del Parlamento, del país y del extranjero. Este programa necesita para su desarrollo de un ambiente de paz y de tranquilidad, porque se trata de una obra de interés general, para la cual he creído contar con el concurso de los amigos y de las sociedades que representan las fuerzas económicas del país.

Pero este ambiente de paz y de tranquilidad creo que no es aquél en el cual podría desenvolverse ahora la acción de un Gobierno presidido por mí, y en tal concepto me considero en el deber de no aumentar las discordias, que son opuestas a éste fin y a mi misión; motivos son éstos todos que me obligan a resignar la facultad recibida de formar nuevo Gabinete.

Se asegura también que el señor Villaverde ha manifestado que su fracaso no obedece a no haber accedido el señor Maura a darle un ministro.

**Proyectos**

Entre los proyectos del anterior, acepta el actual Gobierno el de descanso dominical y el de capitalidad.

El nuevo Gabinete parece que atenderá a los presupuestos en preparación para el año próximo.

Dícese que el Gobierno ha desechado el proyecto de saneamiento de la moneda.

**En Barcelona**

En los círculos políticos se hacen comentarios respecto a la solución dada a la crisis.

Buena parte coinciden en convenir que en medio de un año, el partido de unión conservadora ha dado prueba plena de su falta de cohesión, de su impotencia y de las hondas divisiones que lo minan.

Califican también de ministerio de perro chico el que ha formado el señor Maura, pues la talla de los nuevos consejeros de la corona no aventaja gran cosa a la del anterior Gabinete.

Los republicanos exteriorizan su entusiasmo por haber producido tres crisis en lo que va de año, y afirman que la lucha entre el régimen y los partidarios de la república, que es en el fondo de la síntesis del actual problema político de España, se resolverá a la fin y postre con el triunfo de los últimos.

**En París**

Las noticias recibidas de la crisis española no han producido excesiva baja en la Bolsa.

Ha sido muy comentada la falta de energía del señor Villaverde por no haber afrontado la situación parlamentaria, y se deplora la actitud de las minorías.

Entre los corrillos que se forman en la Bolsa háblase de una enorme subvención que se suponía habían recibido ciertos personajes para que no dejasen pasar los proyectos de ley sobre el saneamiento de la moneda.

**Políticas y Parlamentarias**

Se afirma que el no haber aceptado el señor Dato la cartera que le ofreciera el señor Maura, fué debido a que el nuevo presidente del Consejo de ministros ofreció a aquél un puesto en Gabinete para cumplir únicamente, pero sin ánimo decidido ni deseo de que aceptara.

Dícese también que los pidalinos y los romeristas están disgustados con el señor Maura, por creer que éste les ha tratado con notoria desconsideración al formar el ministerio.

Parece un hecho que el proyecto de ley sobre la reforma municipal será presentado por el Gobierno en Mayo del próximo año.

Se encuentra casi completamente restablecido el ex-ministro de Marina.

El señor Cobián ha desmentido los rumores que han circulado asegurando que se le había designado para el gobierno del Banco.

Hasta la fecha son muy pocos los gobernadores de provincia que han presentado la dimisión de su cargo.

Se encuentra enfermo de grave-

dad el señor marqués de Aguilar de Campoo.

—El señor Canalejas comenzará en breve sus viajes de propaganda a varias provincias, incluyendo preferentemente a Barcelona y las islas Canarias.

—La ponencia del nuevo partido liberal democrático ha ultimado los trabajos de organización en 27 provincias. A fin del actual mes terminará con todas las provincias.

El día 11 se reunirá la junta del partido para nombrar los comités de las respectivas provincias.

**El proyecto de capitalidad**

Con objeto de estudiar una fórmula de concordia respecto a la concesión de un crédito de dos millones de subvención al Ayuntamiento de Madrid, celebraron su primera conferencia los señores Ruiz Jiménez y Vallés y Ribot.

Ambos acordaron redactar la fórmula siguiente como enmienda al proyecto.

«El Estado abre al Ayuntamiento de Madrid un crédito de dos millones de pesetas anuales, que aplicará a la ejecución de obras de saneamiento de la población.

»Por el ministerio de Hacienda se procederá, dentro del plazo de seis meses, a practicar la liquidación entre el Estado y el Ayuntamiento de Madrid, ordenada por decreto de las Cortes de 8 de Junio de 1821, y del saldo que resulte a favor del Ayuntamiento se anticipará anualmente la de dicha suma de dos millones de pesetas, hasta completar el pago de aquél crédito.»

**Noticias varias**

Tristes son las noticias que se reciben del estado de nuestros campos.

En varias comarcas no ha podido aún verificarse la sementera del trigo, y en muchas otras se ha hecho con retraso y en pésimas condiciones.

La falta de humedad dificulta la germinación de la planta.

En algunas regiones las aceitunas gordas se han agusanado.

Hay comarca en que mucha parte de la cosecha se quedará en el campo por haber quedado tan pequeña la aceituna que no permite cogerla, y los olivos están casi secos.

—Según dicen de Gandesa, una Compañía francesa ha acaparado a buenos precios todas las vendimias de aquella comarca, con el objeto de elaborar vino de baja graduación, facilitando su introducción en Francia, a cuyo fin echan gran cantidad de agua en los trujales.

—Se encuentra enfermo, en Barcelona, aunque afortunadamente no es de gravedad, el reputado doctor don Antonio Morales Pérez, a quien deseamos un pronto restablecimiento.

—Comunican de Manzanares que un violento incendio ha destruido la casa Ayuntamiento del pueblo de Villarta de San Juan, resultando gravemente heridos el secretario y otro empleado del municipio, y contusionadas muchas personas de las que acudieron a atajar el fuego.

—En el ministerio de Agricultura se tienen noticias oficiales que permiten estimar este año la cosecha del algodón con una baja de 500.000 balas, comparada con la del año anterior.

—El día 15 llegarán a París la infanta doña Paz y su esposo el príncipe de Baviera, hospedándose en el hotel de Castilla, residencia de su madre doña Isabel II.

—Según un telegrama que acabamos de leer en *La Depeche*, de Toulouse, fechado el 6 en Zaragoza, un desconocido agredió a un centinela del fuerte entre Castillejos y Torrero, disparándole e hirándole en un muslo. Si bien la guardia acudió al disparo y organizó una patrulla no pudo encontrar al agresor.

**De la prensa francesa**

**Información extranjera**

Comunican de Washington que el secretario de Marina ha presentado al Congreso una proposición solicitando la creación del cuerpo de Estado Mayor de la Marina y la fortificación de la isla de Guam (Carolinas), islas Haway y la bahía de Subic, construir cada año nuevos buques de guerra y dotar a los actuales de aparatos para la telegrafía sin hilos.

—Según noticias de Panamá tuvo lugar la solemne ceremonia de entregar al gobierno de la nueva república el tratado del Canal.

Fué entregado por el nuevo consul general Mr. Gudger, el cual lo lleva-

ba envuelto en dos banderas, una norteamericana y otra de Panamá.

—Trabábase mucho para la conclusión del tratado de comercio entre Austria e Italia. Parece ser que han surgido dificultades al tratar de los vinos, si bien los comisionados italianos procuran el que no se declare la guerra de tarifas.

—En los alrededores de Neuillé, tuvo lugar el duelo a espada francesa entre los afamados maestros de armas Mr. Thomegoux y Mr. Barré. Efectuáronse nueve asaltos, durando el combate cuarenta y cinco minutos.

Al final y por indicación de los padrinos se reconciliaron ambos adversarios y abrazándose mutuamente Mr. Barré manifestó que era gran honra para él haberse batido con tan gran maestro y después abrazarle.

—Ha sido elegido presidente de la República del Perú, D. Manuel Candamo.

—El trasatlántico inglés *Lucania*, ha llegado a Queenstown despues de haber verificado la travesía de América a Inglaterra en cinco días y 18 horas.

—En las inmediaciones de Chartres (Francia) chocaron un tren de viajeros y uno de mercancías resultando varios heridos graves.

—En Arad (Hungria) dos bandidos asaltaron la casa ayuntamiento e intentaron abrir por medio de la dinamita la caja de caudales, muriendo los dos a consecuencia de la explosión.

—El gobierno francés ha mandado a Bizerta 28 cañones de gran calibre y 80 cajas de melenita para asegurar la defensa de aquello plaza.

—En Manchester reina gran excitación a consecuencia de la crisis que atraviesa el algodón americano.

**Por Maura**

Ayer publicamos los telegramas que el «Centro del Magisterio Balear» y el círculo conservador «La Peña» dirigieron a D. Antonio Maura por su nombramiento para jefe del Gobierno. No sabemos el texto de los que indudablemente, le habrán dirigido la Sociedad Económica de Amigos del País, el Círculo Liberal (como compatriótico), la Cámara Agrícola, la de Comercio, la Unión Protectora Mercantil, el Círculo Mallorquín y todas las sociedades que aquí, en Palma, tienen significación propia y representan algo de lo que alienta y vive en nuestra Ciudad. Porque entendemos que estos actos públicos deben entregarse a la publicidad y porque creemos que estas entidades habrán cumplido con el deber que imponen las circunstancias tratándose de un hijo ilustre de Palma, balear excelso, es por lo que reclamamos para la prensa el honor de llevar expresión sentida de todos al conocimiento del mundo. Que sepan al menos cuantos en Mallorca leen los diarios locales y los que les repasan en España y fuera de ella, donde alcance nuestra circulación, que aquí ha sido unánime la expresión de contento sentida por el premio concedido a los méritos y a la capacidad de Don Antonio Maura.

—La Sociedad «La Peña», de Alaró el domingo último, cumpliendo con este imperioso deber que señalamos, expidió a Madrid el siguiente despacho

*Excmo. Sr. D. Antonio Maura Madrid*

*Socios La Peña de Alaró felicitan a V. E. y lo celebran como patriótico español. —Andrés Pericás.*

—El Ayuntamiento, en la sesión de mañana, tomará el acuerdo, que entendemos debió tomar en reunión extraordinaria, de expresar la satisfacción de este pueblo por la exaltación de un hijo ilustre de esta Ciudad a la dirección del gobierno de esta Nación. A ello le obliga la sinceridad y el común sentir y tirios y troyanos no pueden menos de hacerlo. El acuerdo será unánime por la significación y trascendencia del acto. No hay que ver en Maura al político y si solo al balear ilustre.

—También se agita la idea de celebrar esta exaltación de Maura con un acto de carácter público, con un banquete en donde tengan cabida los hombres de todos los partidos y de todas las ideas, el comercio, la industria y el pueblo, y se fija fecha para su celebración, asegurando será próximamente y en el «Grand Hotel».

**Formulario práctico**

para la fabricación de

vinos, vinagres, vermouths, champagne, sidras, licores, jarabes, envejecimiento de los vinos por la electricidad, desinfección de alcoholes y aguardientes, abonos minerales para toda clase de cultivos y cien recetas de utilidad diaria.

PARA VESTIR BIEN Y CON ECONOMÍA VISITAR LOS GRANDES ALMACENES

**B. Gumbau é Hijos**  
(Tomeu de ca'ls atlots)

Jaime II=87 al 93 y Escursach=16 y 18  
Grandes existencias en Lanas, Paños, Merinos, Lencería, artículos religiosos, etc.  
SASTRERIA A LA MEDIDA

**FERRO - QUINA BISLERI**

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

EL FERRO-QUINA BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Depositorio exclusivo en España  
**ALFREDO ROLANDO**  
Bajada San Miguel, 1.

BARCELONA



**Bartolomé Castell**

Depósito exclusivo de los magníficos pianos extranjeros

**BOISSELOT**

y de los tan acreditados

**Charrier Prats y Comp.**

Instrumental banda y orquesta de superiores marcas extranjeras.  
Novedades en música religiosa y profana de los más celebrados maestros.  
Santo Domingo, 4, 6 y 8—Palma

**Preparación rápida**

de Teneduría, Cálculos mercantiles y Aritmética práctica

Procedimientos y métodos hasta hoy desconocidos, escritos estos tratados por don B. VIVES MELIA, profesor de la Unión Protectora Mercantil.

Preparación completa por cantidad fija.  
Se cuenta con profesores para el Francés, Caligrafía y Dibujo.  
Sagrera 9, PALMA.—Entre la Lonja y la Aduana Nacional

**SE VENDE**

Relojería Española

Relojería Suiza



garantido y con certificado de Fábrica

**¡¡EXITO SEGURÍSIMO!!**

El extraordinario crédito de que goza el callicida MATA-CALLOS «Bosch» para la curación radical de toda clase de durezas en los pies, hace que sea el más solicitado por el público en general.

DE VENTA: FARMACIA Bosch, MANACOR, EN PALMA, FARMACIA VALENZUELA, CENTRO FARMACÉUTICO y principales farmacias.  
1 pta. caja.—Pidiendo 3 cajas 250pts.

**El Lente de Oro**

25, Brossa, 25  
Es la casa más económica y mejor surtida de Palma en

**GAFAS Y LENTES**  
CRISTALES ROCA, FINEGLAS y demás clases.

Composturas al minuto  
Gran colección de estampas y electrografías.  
**MOLDURAS para CUADROS**  
Gran economía.

**El Lente de Oro**

**Ganga**

Se venden dos máquinas Singer para coser zapatos y 150 pares de hormas un poco usadas a precios sumamente regalados.  
Informes: Agencia Serra de Publicidad, Luz 21.

**Nuevo Colmado**

**LA COLONIAL**

—5 Miñonas 5—

Ofrece al público Plátanos de Canarias y Encurtidos.

Conservas alimenticias, azúcares, cafés, pastas para sopa, legumbres, aceites del país, vinos y licores de las más acreditadas marcas.

Buen servicio y economía.

**Drogueria**

DE

**Domingo Durán**

— Colón, 5 y Rastrillo, 10 —

Gran variedad en cámaras fotográficas, placas para negativos y positivos de distintas las marcas y tamaños comunmente usados por profesionales y aficionados.

Reveladores y productos químicos de todas clases para el desarrollo de placas y papeles fotográficos.

Papeles aluminados, a la colodina, al citrato, al bromuro y al carbón. Tarjetas postales a la colodina y al bromuro. Variedad de marcas.

Tarjetas, cartulinas y pasepartoni de todas clases.

Vistas de Mallorca y postales.  
Colores en tubos, en polvo y pasta. Barnices brochas, pinceles y telas preparadas.  
Precios sumamente baratos.

**LA PROTECTORA**

Sociedad de Socorros Mútuos

La Junta Directiva en sesión del día de ayer, acordó que debiéndose inaugurar el teatro el 7 de los corrientes, se efectuen las pruebas oficiales del alumbrado eléctrico, telón metálico y decoraciones, el día 6 actual, a las 7 de la noche. Y toda vez que se carece del tiempo material necesario para comunicarlo a domicilio a los Sres. socios se les avisa por medio del presente anuncio, por si gustan asistir a dicho acto. Palma 4 Diciembre de 1903.—El Presidente.—Bernardo Amer.—P. A. de la J. D., Jaime Lluich Secretario.

**CAJA DE AHORROS**

Y MONTE DE PIEDAD

DE LAS BALEARES

(Asociación de Beneficencia)

Durante los días 21 al 31 de Diciembre próximo quedarán suspendidas las operaciones de Caja de Ahorros, a fin de dar lugar a la liquidación anual de intereses lo que se anuncia para conocimiento de los señores imponentes.

Palma 28 de Noviembre de 1903.—Vocal de Turno, Miguel Rosselló Alemany.

## Crónica marítima

LOCALES

Dia 8

Ayer á la una de la tarde se encontraban en nuestro puerto once buques de vapor, incluyendo el «Vicente Yañez Pinzón» y el «Salvador».

Estaban el «Bellver», el «Lulio» y el «Isleño», de esta matrícula, el «Bastians», de Marsella, los noruegos «Constance» de Christiania y «Urda» de Bergen, el «Etna» de Westharlepool, el trasatlántico «Juan Forgas» de Barcelona y el «Isla de Menorca», de la vecina Isla.

Pocas veces se reúnen en nuestro puerto número tan gran de buques de vapor.

—Salieron durante la tarde el «Isleño» «Bastians» para Marsella, el «Juan Forgas» para las Antillas y escalas, el «Bellver» para Barcelona y el «Isla de Menorca», (cuyo viaje correspondía al jueves), para Mahón.

—A las cinco de la tarde fondeó el vapor y «Balear», que trajo la correspondencia de Alicante é Ibiza.

—Las barcas del «bow» no se hicieron ayer tampoco al mar, pues aun en nuestra bahía habrá mucha mar vieja de fuera.

—Esta mañana llegó el «Cataluña» de Barcelona y de paso para Ibiza; este viaje es el que corresponderá al domingo.

Ha salido al mediodía para rendir viaje en Ibiza.

—Por la tarde, y á la hora de itinerario saldrá el correo «Lulio» para Barcelona.

—El «Cyrnos» continúa en nuestra bahía. También en ella se refugió una polacra goleta.

—El velero «Antonio Valent», que fué de esta matrícula y ha sido adquirido por una casa de Huelva, según telegrama de ayer se encuentra en Santa Pola de arribada.

Dia 9

Apesar del viento fresco que reinaba, fueron muchas las personas que acudieron ayer á ver el nuevo vapor *Villa de Sóller*, amarrado junto al espigón del muelle.

—Esta mañana ha debido salir para Ibiza y Valencia el vapor correo *Balear*.

PUERTO DE PALMA

Entradas dia 8

De Sóller, laud *Angela*, de 21 toneladas, capitán D. Bernardo Escandell, con 5 tripulantes, con nueve horas de navegación y efectos varios.

De Cabrera, vaporcito de su nombre de 79 toneladas, capitán D. J. Gazá, con 8 horas de travesía y con lastre.

De Barcelona, vapor *Cataluña*, de 662 toneladas, capitán D. Guillermo Pujol, con 35 tripulantes, la correspondencia, pasaje y carga.

De Corcubión, vapor *Villa de Sóller*, de 266 toneladas, capitán D. Juan Martorell, con 16 tripulantes y lastre.

Salidas dia 8

Para Ibiza, vapor *Cataluña*.

Para Barcelona, vapor *Lulio*.

Viajeros

LOS QUE SE VAN

Entre los pasajeros salidos ayer para Barcelona, á bordo del vapor correo *Lulio*, figuraban: D. Miguel Pujol, D. Martín Enseñat, D. José Bosch, D. Mateo y doña Catalina Picornell y D. Salvador Muñoz.

Estado del tiempo

Por esta Comandancia de Marina se han recibido los siguientes telegramas:

Sóller 8-8'30

Viento fresco del N. O., mar rizada, cielo despejado.

Alcudia 8-9

Ventolina del O., mar llana, cielo claro.

Andraitx 8-9

Cielo con celajes claros, ventolina N., mar gruesa, cielo cargado.

Ibiza 8-10'30

Barómetro 762'14, viento O. N. O., mar marejada, cielo claro.

Mahón 8-14

Barómetro 752, viento N. O. fresco, marejada, cielo acelajado.

## Crónica Religiosa

SANTORAL

Dia 10 Diciembre

Nuestra Señora de Loreto y san Melquiades papa.

JUBILADO DE CUARENTA HORAS

Continúan en San Nicolás. A las seis y media de la mañana Exposición; á las diez horas y misa mayor con sermón por don Francisco Sitjar; por la tarde á las tres y media los actos de coro, y al anochecer rosario, el ejercicio del Corazón de María y la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

En Sta. Miguel á Nuestra Señora de la Salud.

## Mercados

El de Barcelona

LONJA

Cereales y sus derivados

Los negocios todos acusan mucha calma esta semana y es que las provisiones abundan y la falta de variaciones á nadie anima para entrar en especulaciones de ningún género.

Con el alza que han emprendido nuevamente los francos, y se teme subirán más, cotizan asimismo en alza los almacenistas. El maíz extranjero, sobre todo el argentino recibido recientemente y del que parece hay regulares ajustes pendientes de cumplimiento.

En cuanto el estado del tiempo se manifestó malo, á principios de semana, todo el mundo creyó que las causas que motivaban el alza del trigo habrían desaparecido, más, por lo visto, estos temporales de que nos hablaba la prensa no han remediado para nada la sequía que comienzan á sufrir los sembrados en los campos de Castilla y Extremadura. Tanto es así que, después de la sesión del miércoles, durante la que las ofertas vendedoras abundaban y aún señalaban marcada flojedad, otra vez las casas vendedoras se retraen y las ofertas que nos pasan tienden nuevamente el alza.

Los compradores aquí no ven muy claro que digamos esto de que los sembrados acusen perjuicios que ya en estos momentos justifiquen un movimiento de alza y con la mayor prudencia se abstienen unos de comprar y otros lo hacen con mucho sigilo. En la próxima semana sin duda se esclarecerá lo que de positivo haya para que la cotización entre francamente en una corriente normal y menos equivoca.

En los restantes artículos no tenemos variaciones y como hemos dicho antes, la calma es lo que en ellos se manifiesta.

**Trigos.**—Muy sostenidos otra vez por las causas que ya explicamos á raíz del aumento de precios que han sufrido. La oferta vendedora escasea un poco retraída. Se ha operado con Sigüenza, Peñafiel y Valladolid á 45 1/2; Toro á 44 1/2; Salamanca á 44 3/4 y Aranda á 45.

Todo reales la fanega.  
**Harinas.**—Muy sostenidas y con tendencia á subir después del cariz que toma el negocio triguero. La venta no pasa de encalmada.

Se cotizan en pesetas los 41'600 kilos  
Extra fuerza. . . . . 17 1/2 á 18  
Superfina. . . . . 16 3/4 á 17  
Fuerza núm 3. . . . . 16 1/4 á 16 1/2  
Extra blanca. . . . . 16 1/4 á 17  
Superfina. . . . . 15 1/4 á 15 3/4  
Número 3. . . . . 00 á 00  
Segundas. . . . . 13 1/4 á 14  
Terceras. . . . . 10 1/4 á 10 1/2

**Arroz.**—Muy firme pero sin variación con respecto á la anterior semana.

Se detalla Monkeli de 39 1/2 á 44; Bombas de 49 á 56 pesetas los 100 kilogramos.

**Alpiste.**—Continúa el alza por la escasa recolección habida de este cereal: hoy se detalla á 62 pesetas los 100 kilos.

**Acena.**—La de Extremadura precio invariable por ahora.

Se detalla la de Extremadura á 22 1/2 pesetas los 100 kilogramos.

**Arvejonas.**—Un poco más firmes. Se detalla: Calaf á 13 1/2; Sevilla á 23 1/2; Benicarló á 12 á Navarra á 13 1/2, Comarca nueva cosecha á 12 0/0 ptas. la cuartera de 70 litros.

**Cebada.**—Un poco más floja detallándose hoy á 22 0/0 pesetas los 100 kilos.

**Cañamones.**—Sin variación, cotizándose á 36 pesetas los 100 kilos

**Garbanzos.**—No ha continuado el alza sino que por el contrario, acusan un pequeño retroceso.

Se detallan los de Mazagán á 53; Sevilla á 52 pesetas los 100 kilos.

**Habichuelas.**—Muy sostenidas, habiendo subido un poco más todas las clases del país.

Se detallan Monkeli á 00, Manresanas á 00 0/0, Mallorca á 00 0/0, Pinet á 48, Cocoroses á 42, Braila á 34; Moldavia á 36; Castellón á 47, y Perlas á 36.

Todo pesetas los 100 kilogramos.

**Habas.**—Un poco más sostenidas, detallándose:

Extremadura á 27 pesetas los 100 kilos y 46 reales la cuartera las de la Comarca.

**Habones.**—Se cotizan los de Jerez

á 27 1/2 y los de Valencia á 25 1/2 pesetas los 100 kilos.

**Mijo.**—Un poco más flojo detallándose á 41 reales la cuartera de 70 litros.

**Yeros.**—Se detallan á 21 1/2 pesetas los 100 kilogramos.

**Maíz.**—Muy sostenido y con regular alza el de Rosario por el alza de los francos. Se operó bastante con este cereal. Se detalla Rosario de 22 á 22 1/2 pesetas los 100 kilos; Cincuantini á 60; Foxar á 47 y Estados Unidos á 43; todo reales la cuartera de 70 litros.

**Despajos.**—Muy sostenidos acusando un pequeño aumento en el detall.

Se detalla el salvado de 11 á 11 1/2 reales; salvadillo de 12 0/0 á 12 1/2 id.; menudillo de 12 á 12 1/2 id.; todo reales cuartera de 70 litros medida colma.

**Algarrobas.**—Muy sostenidas por abundar pocos los arribos.

Se detallan: negra á 23 0/0; roja á 22 y 1/2; Portugal á 00 0/0; Ibiza á 20; Mallorca á 20; todos reales quintal.

## Nuestros corresponsales

Muro

Con toda solemnidad fué bendecido en la tarde de ayer el puente construido en la calle de Fornés. Era una obra de todo punto necesaria, por lo cual merece plácemes el Ayuntamiento que la ha llevado á feliz término.

El acto revistió la solemnidad propia de estos casos, asistiendo á él, las autoridades municipal y judicial, juntamente con el clero en pleno, presidido por nuestro Cura-párroco don Antonio Deyá.

Otras mejoras que la importancia, cada día creciente, de este pueblo reclama á voz en grito, como son: el alumbrado público, la urbanización de nuestras calles, la higiene pública, y el arreglo de los caminos vecinales, quisieramos ver realizadas.

—Ayer abrió al público sus puertas el hermoso teatro «Apolo» de esta población.

La compañía de aficionados que dirige D. Juan Miserol puso en escena las conocidas zarzuelas, «Música clásica», «Chateaux Margaux», «¡Dorm!» y «El pagés de l'olla», que fueron discretamente interpretadas, conquistándose merecidos aplausos las señoras Bujosa y Gomila y los Sres. Rovira y Miserol.

7-12-903.

## El «Villa de Sóller»

El lunes, por la noche, fondeó en nuestro puerto procedente de Kiel, el nuevo vapor *Villa de Sóller*, adquirido por la compañía naviera poseedora del *León de Oro*.

Dicho buque ha sido construido en los Astilleros de Howaldtswerke de Kiel, uno de los mejores del mundo, y lleva el número 590.

Es de corte elegantísimo y reúne excelentes condiciones marineras, como lo ha demostrado en su primer viaje, en que ha luchado con el grueso temporal de estos últimos días.

Salíó de Kiel el día 20 de Noviembre y á consecuencia de la gruesa mar tuvo que buscar refugio en los puertos de Oltenow, Bruwinstel, Dyl y Corcubión.

Desplaza 442 toneladas y mide 50 metros de eslora, 7'23 de manga y 3'70 de puntal.

La máquina es la última creación que en mecánica naval existe: es de triple expansión, desarrolla 450 caballos de fuerza que imprimen al buque una velocidad constante de 11 millas por hora.

Va provisto de dos calderas cilíndricas tubulares de llama en retorno, que trabajan á 180 libras de presión ó sean doce atmósferas y media.

El buque está alumbrado eléctricamente por la corriente que le suministra un dinamo que dá 700 revoluciones por minuto desarrollando una corriente de 175 volts.

En cuanto á condiciones de pasaje, estas son magníficas pues posee 20 camarotes de 1.ª y 40 de 2.ª, todos ellos muy espaciosos y cómodos.

La tripulación esta compuesta de 18 hombres al mando del experto capitán de la marina mercante D. Juan Martorell y el piloto D. Domingo Picornell.

El departamento de máquinas está á cargo del inteligente é ilustrado mecánico naval D. Joaquín Camacho,

cuyo señor con exquisita galantería nos ha acompañado por todos los departamentos del buque.

Desearnos al nuevo vapor mucha suerte, y felicitamos á los señores que componen la Junta de Gobierno de la sociedad, por tan buena adquisición, que implica una nueva facilidad de exportación é importación para el comercio de esta isla.

## Teatrales

Teatro Principal

Por conducto autorizado podemos dar la noticia de que el maestro Baratta salió el domingo último de Barcelona para Milan con el objeto de completar el cuadro de ópera que ha de actuar en este Coliseo durante las próximas fiestas.

Ademas de las obras «Andrea Chénier» (estreno) «La Tosca» y «Bohème», se hacen gestiones para poner en escena la ópera «Aida».

Tan luego se reciban los nombres de la Compañía, que por telégrafo transmitirá de Génova el señor Baratta los daremos á conocer á nuestros lectores.

Lírico Circo Ecuestre

El «Lírico Circo Ecuestre» tuvo dos llenos ayer, tarde y noche, á pesar de ser el programa el mismo que el de la noche de la presentación de la Compañía Alegria y sucesivos. Hoy sufre modificación y nuevos artistas se presentarán en la pista.

La Protectora

«La Protectora» va resultando el teatro mimado del público, por la curiosidad que viene despertando. Anoche hubo otra invasión, no habiendo local para quien quise. Se representaron «La Tela de Araña» y «Una vieja» y en ambas se confirmó el buen concepto formado respecto de la bondad de nuestra paisana Señora Ramis por el gusto y afirmación con que canta.

«Mar y Tierra» y «Círculo de Obreros católicos» llenos igualmente y esmeradas las funciones en escena.

Mar y Tierra

En el teatro «Mar y Tierra» se estrenó con gran éxito el juguete en mallorquín «Un diumenge de elecciones», del que es autor don Gervasio Ferrer, que hace con esta obra sus primeras armas teatrales.

¡Palma se divierte!

## Municipales

En el negociado de reemplazos, se interesa la presentación de los soldados repatriados de Cuba Jorge Villalonga Más y Salvador Llabrés Ramón, con objeto de enterarles de un asunto que les interesa. Dichos individuos al presentarse han de hacerlo con su correspondiente pase.

—La Comisión de Gobierno Interior está convocada para reunirse hoy en segunda convocatoria.

—En la Secretaría del Ayuntamiento se están firmando los diplomas expedidos á favor de los expositores de la Sección de Agricultura é Industria de la Exposición Balear, los cuales, y las medallas correspondientes serán repartidos dentro de breves días.

## Militares

**Clasificaciones.**—En la última relación de aptos para el ascenso formulada por la Junta Consultiva de Guerra, figuran los siguientes Jefes y Oficiales pertenecientes al arma de Artillería.

**Comandantes.**—D. Luis Ferrer Ferrer y don Sixto Alzina Vila.

**Capitanes.**—D. José León y Durán, don José Bellver Martí, don Luis Masot Tomás y don León Lossantos y Cabrer.

**Primeros tenientes.**—D. Antonio Ferrer Rivera, don José Banús Fábregas, don Manuel Santiago Soler y don César Comas Santos.

**Ascensos.**—El comandante de Carabineros con destino en la Comandancia de Mallorca don Gumersindo Bauzá Palet, ha sido ascendido al empleo de Teniente Coronel.

**Hojas de servicios.**—La Sección de Infantería del Ministerio de la Guerra, interesa de los primeros Jefes de los cuerpos del arma en que sirvan los Jefes y Oficiales que figuran en el Anuario Militar del corriente año, con los

números: del 57 al 170, los tenientes coronales; del 123 al 318, los comandantes; del 167 al 330, los capitanes, y del 226 al 385, los primeros tenientes, la remisión á aquel Centro de copias conceptuadas de las hojas de servicios y de hechos de los mismos, á fin de acompañarlas á la propuesta de clasificación de aptitud para el ascenso.

**Destinos civiles.**—Se hallan vacantes y han de proveerse por individuos licenciados del Ejército los siguientes destinos: Cartero de Montuiri con 200 pesetas anuales, y Auxiliar provisional del Conserje del Instituto General y Técnico de Mahón con el haber anual de 360 pesetas.

## Judiciales

En la Audiencia

Señalamientos

Mañana á las diez y media se celebrará ante esta Audiencia provincial, y en juicio oral y público, la vista de la causa instruida en el Juzgado de Inca, sobre sustracción de almendras, y seguida contra Jaime Gelabert Quetglas.

Representará al Ministerio público el abogado fiscal don Antonio Astray y defenderá al procesado el letrado don José Socias.

—A las once y media tendrá lugar en juicio oral y público, la vista de la causa instruida en el Juzgado de Manacor, sobre disparo y lesiones á Miguel Perelló, y seguida contra Melchor Miguel Morey.

Representará al Ministerio público el abogado fiscal don Antonio Astray y defenderá al procesado el letrado don Jaime Muntaner.

Por Palma

## Comisión á Madrid

Se apunta la idea de que una Comisión de concejales vaya á Madrid y nosotros no la rechazamos siempre y cuando se trate de alcanzar beneficios para la Ciudad, con lo que no se ha de mirar nunca en pelillos ni en cuentitas.

Pero precisa antes reconocer la ineficacia del cargo de Representante del Ayuntamiento de Palma en Madrid y la imposibilidad de atender á estos asuntos municipales quienes laboran de consuno por Mallorca en las Cortes y que nos alcanzaron el derribo de las murallas y para el año próximo han conseguido restablecer el Juzgado de la Lonja y establecer un nuevo cable con la Peninsula. Reconocida la impotencia de estas entidades vayan á Madrid comisiones, cuesten lo que cuesten.

## Balance comercial

Puerto de Capdepera

Noviembre 1903

Comercio de cabotaje

Entrados con cargo

De vela.—2 buques con 33 toneladas, 8 tripulantes y 19.710 kgs. harina, salvado, hierro en barras, azufre y otros.

Entrados con lastre

De vela.—3 buques con 58 toneladas y 15 tripulantes.

Salidos con cargo

De vela.—3 buques con 58 toneladas, 16 tripulantes, y 48.000 kilogramos, carbón vegetal.

Salidos con lastre

De vela.—1 buque con 28 toneladas y 5 tripulantes.

Buques de vapor no han entrado ni salido, con cargo ó en lastre.

Comercio de importación

No lo hubo en buques de vapor ni en los de vela.

Comercio de exportación

No lo hubo en buques de vapor ni en los de vela.

## Gaceta del día

Ordenación de pagos

Por la Intervención de Hacienda de esta provincia han sido señalados los siguientes pagos:

D. Miguel Rosselló 1687'50.  
D. Magin Verdagué 1247'00.  
D. Joaquín Ulloa 875'00.  
D. Gregorio Morey 166'66.  
D. Julio Vireque 157'50.  
D. Juan Casas 2562'60.  
D. Antonio Palmer 680'00.  
Sr. Gobernador Civil 400'00.

La debilidad NERVIOSA ó NEURASTENIA; la ANEMIA, la CLOROSIS, CONVALESCENCIAS, DISPEPSIAS, (pereza de digerir) RAQUITISMO (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJÍA DE BARCELONA.

medicamento de GUSTO AGRADABLE y resultados tan RÁPIDOS y EFICACES que el enfermo AUMENTA el APETITO Y LAS FUERZAS casi siempre desde las PRIMERAS TOMAS. Depósito: Farmacia Calle. Diputación, 33, Barcelona y en todas las buenas farmacias de España y América.

**Precios de mercancías**

El almendrán continúa hoy al mismo precio que en los días anteriores ó sea á 76, 25 pesetas quintal.  
Los cerdos cebados han experimentado un movimiento de alza, pues se pagan ya á 13 pesetas arroba.

**Edicto**

El Boletín Oficial correspondiente al día de ayer publica el siguiente edicto:

«Don Francisco Pou Magraner, Teniente de Navio de la Armada y Capitán del Puerto de Ciudadela.—Habiendo acordado en providencia de hoy y para un asunto que le interesa personal y materialmente oír al individuo que se llama M. Pallicer, y del cual no se tiene mas noticias ni señas, sino que el 19 de Junio último se hallaba en Ciudadela, pues que en esta ciudad firmó un documento que es el que motiva este edicto, se le cita para que se presente en esta Capitanía de Puerto donde se le enterará del asunto.—Ciudadela 3 diciembre de 1903.—El Capitán del Puerto.—Francisco Pou.

**Enlace**

Ayer, á las cuatro de la tarde, en la capilla de la Sangre Preciosa de nuestro Señor Jesucristo de la Iglesia del Santo Hospital, contrajo matrimonio nuestro distinguido amigo D. Felipe Saggesse con la bella señorita doña Margarita Estarás.

Apadrinaron á los desposados don Bartolomé Cabrer y D. José Canet por parte de la novia y don Vicente Terrasa y don Atilio Cosmelli por parte del novio, bendiciendo la unión el Reverendo P. Salvá.

Deseamos á los novales conyújes eterna tuna de miel.

**Siguen las vaterías**

Estos días pasados ha sido robado un mechero en el zaguan de la casa número 42 de la calle de la Concepción.

Dicha casa es ya la segunda vez que es visitada por los cacos.

**Alcances**

En la relación de los individuos que pertenecieron al disuelto Batallón de Cazadores de Valladolid y que tienen terminados sus ajustes figuran los soldados Rafael Otero Rabasa y Juan Vicens Lladó naturales de estas islas y que alcanzan 30 y 57 pesetas respectivamente.

Dichos individuos pueden solicitar los mencionados alcances por medio de instancia dirigida al señor Coronel del Regimiento Infantería de Alava núm. 56 que se halla de guarnición en Cádiz.

**Borracho á capuchinos**

Por la policía fué anoche detenido y conducido al depósito municipal de Capuchinos un sujeto que en completo estado de embriaguez, promovía escándalo por las calles del Arrabal de Sta. Catalina.

**Fractura de un brazo**

Ayer por la tarde fué curada en la casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia una niña de 2 años de edad que á consecuencia de una caída se fracturó un brazo.

**Perro que muere**

La guardia municipal detuvo ayer tarde á un perro de los llamados bulldogs, que en la calle del Arco de la Merced mordió á una mujer llamada Matilde Marina.

El perro fué conducido á Tirador. La mordida fué auxiliada convenientemente en la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia.

**Alma Española**

Hoy se ha recibido en esta ciudad el número 5 de Alma Española.

La nota más saliente del quinto número de este magnífico semanario, es el nuevo tipo de letra con que se ha impreso atendiendo á quejas de muchos que encontraban confuso el anterior. La reforma tipográfica merece elogios por la rapidez y el acierto con que se ha elegido la fiamente fundición. Mencionada esta mejora de condiciones materiales, nada hay que añadir. El texto las siguientes firmas, cuya simple relación basta para el más formidable reclamo: Nogales, Moreno Carbonero, Claudio Frollo, Maezto, Bretón, Bonafoux, Carretero, Banda, Martínez Ruiz, Barroso, Franzen, Tapia, Fray Candil, Sileno, Karikaio, Ramón y Cajal, Polavieja, Blasco Ibáñez y Unamuno.

**El tiempo**

Fué espléndido durante todo el día de ayer y con este motivo vióse el Borne al medio día muy concurrido, notándose la falta de una banda de música que en otras épocas, tal día como ayer, solía inaugurar la temporada de invierno.

Hoy el cielo ha amanecido cubierto, in dejarse sentir frío.

**Las iluminaciones de anoche**

Anoche continuaron las iluminaciones de fachadas y balcones con motivo de ser la festividad de la Inmaculada Purísima Concepción.

Mucha fué la gente que transitó por las calles de esta ciudad admirando las luminarias.

**Sr. Comandante de Marina?**

Parece ser que vuelve á pescarse con los llamados boliches de rada (artets) á pesar de las disposiciones dictadas por su autoridad.

Es necesario que se tomen otra vez medidas rigurosas y se persiga á los que abusan destruyendo las crias.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

Día 9 á las 9 mañana

Barómetro.	763
Termómetro.	12
Máxima al sol.	23
Máxima á la sombra.	18
Mínima á cubierto.	10
Mínima á descubierta.	7
Dirección del viento.	NE.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	11
Kilómetros recorridos en 24 horas.	661
Lluvia en 24 horas.	11
Evaporación en 24 horas.	2
Humedad á las 9.	8,1
Ascenso del barómetro en 24 horas.	4,6
Descenso del barómetro en 24 horas.	3
Tensión del vapor.	8

Recomendamos muy eficazmente á nuestros lectores el importante «Centro de Suscripciones» de A. Barber, donde hallarán un variado y selecto surtido de obras de la casa editorial Lezcano, de Barcelona, á peseta el tomo.  
Herrería 101, Palma.

**Anuncios preferentes**

Ninguna TOS resiste 24 horas á los Discoïdes pectorales Roselló. Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias.

**José Segura.**—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y óxidas. Composturas de todas clases.—San Nicolás, 8, Palma.

**PELOJERIA KRUG.**—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composturas. Gran economía. Colón, 40 y 44.

**LOS MEJORES SOMBREROS** los encontrará el público en la nueva sombrerería de Riera y Pizá; Plaza de Cort, 11.

**Sabañones** (sedes) desaparece inmediatamente el mal estar que producen.  
Informarán; Misión 13, entresuelo.

**Telegramas**

**Nombramientos y provisión de cargos.**

Madrid 8-22'30.

Se ha celebrado la anunciada reunión de ministros y en ella se han hecho los nombramientos del alto personal político vacantes.

Los agraciados con los cargos son:

Para la Subsecretaría de la Presidencia del Consejo de Ministros, cargo que deja vacante don Santiago Alba, designándose al señor Gonzalez Hontoria.

Para la de Gobernación, que ocupaba Andrade, el Conde Moral de la Calatrava.

Para Fiscal del Tribunal de Cuentas del Reino, el Sr. Asenjo.

Dirección de Comunicación, por fallecimiento del Sr. Monares, el Sr. Rendueles.

Para Director General de Administración Local, Sr. Calderón.

A la Uirección de Obras Públicas el Sr. Espada, quien sustituye al Conde de San Luis que va de Gobernador.

Ha sido nombrado para la Dirección de Agricultura el Sr. Prado Palacios.

Gobernador de Madrid los es el Sr. Conde de San Luis, quien ha tomado ya posesión del cargo, que quedó vacante por renuncia del Sr. Lacierva.

**El Gobirno del Banco.—Redenciones.—Los republicanos.—Inundaciones.**

Madrid 8-22'40

Ha sido nombrado para sustituir al señor Sanchez Guerra en el

Gobierno del Banco de España el senador don Tomás Castellanos, exministro conservador.

—Se ha desestimado la prórroga solicitada de un nuevo plazo para la redención á metálico del servicio de las armas.

—Los republicanos se han reunido para acordar la selección de las enmiendas presentadas, principiando por el Ministerio de Agricultura, retirando las que tenían carácter puramente obstruccionista.

—A consecuencia del deshielo y las lluvias han ocurrido inundaciones en la Cerdaña.

**El debate político.—Rumores de monarquización.—El Alcalde de Barcelona.**

Madrid 8-23

En el debate político iniciado sobre la crisis y que continuará mañana en el Congreso el señor Canalejas contestará á la alusión del señor Salmerón respecto al retroceso que este afeó á aquel en la sesión de ayer. Por los tonos de la réplica, que se asegura serán duros, hay gran curiosidad.

—Se insiste en afirmar y se consolida el rumor por todas partes que el general de Marina, señor Marengo, diputado republicano gaditano y el señor Melquiades Alvarez, ingresarán brevemente en el campo monárquico, descontentos de la tiranía Salmerón.

—El Alcalde de Barcelona, señor Boladeres, ha estado en Gobernación para despedirse del señor Sanchez Guerra.

**El viaje del Rey**

**La marcha.—Consejo.—Recepción Escuadrilla.**

Madrid 9-0'15

A las once de esta mañana se celebrará en Palacio el Consejo de Ministros acordado el jueves último antes de la salida del Monarca.

Por la tarde, á las 17, recibirá á los grandes de España, con el ritual y la etiqueta de costumbre, despidiéndose.

El tren real saldrá á las seis de la tarde de la estación de las Delicias, partiendo para Lisboa, á donde llegará mañana cerca del mediodía.

—En la bahía de Lisboa están desde ayer nuestros acorazados Carlos V, Cardenal Cisneros y torpedero Audaz, al mando del contraalmirante Mata.

**La neutralización del Mediterráneo.**

Madrid 9-0'20

Le Matin de París publicó ayer un artículo de nuestro compatriota D. Eduardo Marcoartú, en forma de carta interrogativa dirigida á los organismos conciliadores y arbitrajistas del mundo, sobre la conveniencia de celebrar una conferencia internacional, en la próxima primavera, para tratar de neutralizar el Mediterráneo.

**La mejora de Riquer.—El crecimiento del Sena.—La miscaria de Puerto Rico.**

Madrid 9-0'20

Se encuentra muy mejorado D. José Riquer, que sigue siendo visitadísimo por paisanos y políticos, demostrándole sus simpatías.

—De París dicen que el Sena ha crecido muchísimo en su cauce, habiéndose desbordado en algunos sitios. Desde los puentes los parisienses contemplan la avenida del río.

—Desde Las Palmas (Canarias) comunican que ha llegado á aquel puerto desde las Antillas el trasatlántico León XIII y que trae muchos emigrantes. Estos ven an horrores de la Isla de Puerto Rico; dicen que la gente se muere de hambre; que los campos están yermos y que el valor de las fincas ha descendido, estando baratísimas.

**El señor Villaverde.—Capilla pública.—Herbert Spencer.**

Madrid 9-0'50

El señor Villaverde intervendrá en el debate político, explicando la crisis. Después marchará con su señora, la marquesa de Pozo Rubio, á Niza, donde pasarán una temporada.

—En Palacio se ha celebrado capilla pública oficiando el Nuncio de Su Santidad, monseñor Rinaldini, asistido del Obispo de Sión.

—Está agonizando en Londres el notable publicista Mr. Herbert Spencer.

**Noticias barcelonesas**

Madrid 9-1

Desde Barcelona telefonan que los elementos que en aquella capital siguen á D. Manuel Henrich y al señor Maluquer y Viladot, afectos á Maura, están cada momento más disgustados por los nombramientos de personal que se están haciendo.

Vienen á esta Corte algunos concejales.

El consul de la Argentina ha obsequiado con un banquete, al que ha asistido la colonia, al propagandista Grandmontagne.

De Gracia se ha fugado un recaudador de contribuciones.

**Las Salesas al Ministro.—Huelga de los sederos en Lyon.—Los salamanquinos.—Fallecimiento de Spencer.**

Madrid 9-9'50

Los de las Salesas, magistrados de Audiencia y Supremo, han cumplimentado al señor Sanchez de Toca.

—De Lyon dicen que están en huelga 14.000 sederos.

—Ha llegado de Salamanca una importante comisión con el Obispo P. Cámara para pedir el mejoramiento de la Universidad.

—Ha fallecido el eminente sociólogo Spencer.

**Mamet Casanovas**

Madrid 9-1'30

De Santoña trasmiten la noticia de que el famoso bandido Mamet Casanovas, que tanto tiempo merodeó por la provincia de la Coruña y fué causa de motines durante el mes de Abril último, en la cárcel gallega, ha sido nuevamente trasladado, entre cuatro guardias civiles, para asistir al juicio de la causa que se le instruyó.

Esta vista se celebrará el sábado próximo en la Audiencia provincial corufuesa.

A su salida de la cárcel fué vitoreado por la chiquillería y los presos despidieronle, llamándole héroe y entonando himnos en su honor.

El hecho es comentado y lo acogerá la prensa de esta mañana por esta glorificación de un presidario.

(Servicio de esta mañana)

**El abandono del Loyola**

Madrid 9-9'15

De San Sebastián dicen que se ha tenido que abandonar por su tripulación al bergantín llamado Loyola, á consecuencia de la pérdida del aparejo, que en su caída destruyó las bordas y quedó ingobernable.

Salió del puerto de Pasages el jueves último, conduciendo á su bordo á catorce pilotos que en el hacían el aprendizaje náutico.

**El Arzobispo de Valencia sacramentado.—Un naufragio**

Madrid 9-9'20

Desde Valencia comunican la triste nueva de que el Cardenal arzobispo de aquella metropolitana, monseñor Herrero, ha sido sacramentado. Ha llamado á consulta al Deán. Se ha encargado del despacho los asuntos eclesiásticos el auxiliar del metropolitano.

—De Portugaete dicen que ha llegado un bote de un buque francés para aprovisionarse dando noticia de un naufragio en el que

perecieron cuatro tripulantes salvándose el otro de los marineros.

**Las enmiendas de los republicanos.**

Los de la minoría republicana presentarán una enmienda al Presupuesto de Agricultura y Obras pública pidiendo se consigne quinientas mil pesetas para premios á los cultivadores de algodón, repartiéndose entre los que mas se estimulen en el cultivo y rebasen la producción de 100 pacas.

También presentarán otra solicitando que la mitad de los millones que se dan á la Trasatlántica en concepto de subvención por correos, se destine á primas á la navegación.

**Agencia Funeraria**

de

**Narciso Puig**

Calle de Jovellanos, número 16  
Sucursal de «La Auxiliar»  
Calle de Jaime II, 46—Teléfono 140  
(Abierto toda la noche)

Esta Agencia la más importante de Palma dispone de numeroso personal práctico y de confianza para el despacho de documentación así como demás trabajos necesarios en caso de defunción.

Esta casa dispone de ataúdes al estilo del continente (nuevos en esta capital) y á la mallorquina, estando por lo tanto montada para poder prestar sus servicios á todas las clases sociales.

A fin de que el público no sea sorprendido en su buena fé exíjase el catálogo de la casa.—Es la más económica.—Se recomienda por sí sola.

Ataúdes desde 5 á 300 pesetas

**Grandes talleres**

**movidos á vapor**

—DE—

**CAJAS PARA COCHES**

DE

**Vicente Mas y C.<sup>a</sup>**

Fábrica, 22—Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 22—Arrabal

**Juan Ticoulat**

**Profesor dentista**

Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.



Reforma toda clase de dentaduras insertables. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS

Calle Colón; entrada, Luz 31, ent.<sup>a</sup>

**Agencia Funeraria**

(DE)

**Pedro F. Llabrés**

**TALLER DE ATAÚDES**

calle de Liria, núm. 12

Esta agencia, la más antigua de Palma cuenta con un completo personal para todo lo referente á una defunción, tanto para vestir al cadáver como enlutar el cuarto y demás trabajos inherentes, en el sentido caso de perder á algún ser querido.

Prontitud y economía.

**Nicolás Ticoulat**

**CIRUJANO-DENTISTA**

Nuevo sistema de dentaduras para facilitar la pronunciación y masticación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Paseo del Borne

Entrada: PELAIRES, 102.

**Extravío**

Habiéndose extraviado un perro cruzado de perdiguero color de chocolate con manchas blancas en el pecho y garganta, y una pequeña sin pelo en el lomo, se suplica á la persona que lo tenga en su poder se sirva avisarlo en la Cámara Agrícola Balear ó cuartel de la Guardia civil de Palma y se le gratificará.

Imprenta de F. Guasp, Morey, 6